

# Acta de la reunión del Comité Ejecutivo de la GOPAC martes 16 de junio de 2009

Ceremonia de

**apertura**: Diputado Camacho, Vicepresidente de la GOPAC, Presidente de

**PLACC** 

John Williams, Director General de la GOPAC Dr. Naser J. Al Sane, Presidente de la GOPAC

Dip. Cesar Duarte Jacquez, Presidente del Congreso Mexicano

### I. Se declara la apertura de la reunión

#### Asistentes:

- Dr. Naser J. Al Sane (ARPAC)
- Diputado Cesar Camacho (PLACC)
- Hon. Roy Cullen (NAPAC)
- Sra. Mary K. King (CaribPAC)
- Sr. John Williams (Director General de la GOPAC)

#### Observadores:

- Diputado Calvo (segunda jornada), Miembro de PLACC
- Diputado Jáuregui (tarde de la primera jornada), Miembro de PLACC
- Sra. Miraiam Jassam
- Sr. Anga Timilsina (PNUD)

# Miembros del plantel:

- Sr. Martin Ulrich, Secretario Ejecutivo de la GOPAC
- Sra. Nola Juraitis, Secretaria de la CNUCC y del Grupo de Trabajo Mundial sobre Fiscalización Parlamentaria
- Sra. Meaghan Campbell, Coordinadora de la GOPAC
- Sra. Kimberley Jordan, Asistente de Programa de la GOPAC

## II. Se declara la existencia de quórum.

### III. El Comité Ejecutivo aprueba el orden del día.

# IV. EL CAMINO A RECORRER: PRÓXIMAS MEDIDAS: Se destacaron los siguientes aspectos:

- La Conferencia Mundial de Kuwait representó un punto de transición para la organización, en vista de que pasamos a ser una organización abocada al desarrollo de programas. Por primera vez la GOPAC estableció posiciones de principios e impartió instrucciones a sus miembros a fin de llevar a la práctica estas posiciones cuando las circunstancias lo ameriten y en tanto ello sea viable.
- La GOPAC ha adoptado formalmente la posición estratégica de coordinar sus programas, en la medida que sea posible, con la implementación complementaria de la constitución de la CNUCC.
- Tras la conclusión del período de desarrollo, el financiamiento de la GOPAC a nivel mundial dependerá ahora de los resultados de los programas que lleve a cabo la organización. A tal fin, es necesario contar con miembros que participen activamente y debemos estar en condiciones de difundir públicamente los resultados alcanzados, explicando las razones por las que se deben destinar fondos públicos para financiar nuestra organización.
- La GOPAC sigue creyendo en la importancia de las secciones regionales, y en este sentido, el Director General de la GOPAC describió su posición respecto de "tutelar" a las secciones regionales como una iniciativa para el desarrollo de programas de trabajo regionales en paralelo a la labor de los grupos de trabajo mundiales.
- El Dr. Al Sane expresó su deseo de contar con una estrategia integral de la GOPAC que pueda ser presentada en la próxima reunión del Comité Ejecutivo o Junta Directiva, y consultó al Director General sobre la posibilidad de liderar esta iniciativa.

# V. EL CAMINO HACIA EL CICLO DE DOHA<sup>1</sup>

• Este año la GOPAC realizó un taller del grupo de trabajo mundial sobre la CNUCC (Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción) en Bratislava, Eslovaquia, en asociación con el PNUD. El taller tuvo como objetivos principales orientar a los miembros de este nuevo grupo de trabajo, desarrollar alianzas con organizaciones allegadas destacadas y concebir un plan de acción, que incluyó los preparativos relativos al Tercer Foro para Parlamentarios en la Conferencia de Estados Parte (COSP) sobre la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción a desarrollarse en noviembre de 2009 en Doha, Qatar. Se destacó que el Foro es un evento para parlamentarios en general y no un evento propio de la GOPAC.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Véase el Anexo #? con la nota informativa.

- La Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), cuatro entidades del Programa de Desarrollo de Naciones Unidas, el Instituto del Banco Mundial y Transparency International participaron junto con el grupo de trabajo en el desarrollo de un plan de acción.
- Nola Juraitis, la Secretaria de este grupo de trabajo, detalló las actividades clave y anunció: a) que la GOPAC fue invitada a organizar el Foro para Parlamentarios en la COSP, y b) que la reunión del grupo de trabajo mundial sobre la CNUCC intentaría obtener mayor reconocimiento del rol esencial de los parlamentos en la implementación efectiva de la CNUCC en forma sostenida, tanto a través del Foro como mediante otras gestiones.
- El Sr. Anga Timilsina anunció que el PNUD se asociaría a la GOPAC, mediante el aporte de hasta \$50 000, para realizar un taller piloto en África (posiblemente durante la última semana de octubre) con miras a desarrollar un grupo de trabajo regional sobre la implementación de la CNUCC.
- Moción: QUE EL COMITÉ EJECUTIVO APRUEBE LA DIRECCIÓN Y EL PLAN DE ACCIÓN ADOPTADOS POR EL GRUPO DE TRABAJO MUNDIAL SOBRE LA CNUCC DE LA GOPAC

La moción fue aprobada por unanimidad.

## VI. Fiscalización y evaluación de la GOPAC

- Como parte de los acuerdos de financiamiento de la GOPAC, nuestra organización será objeto de una evaluación externa a ser realizada por los tres patrocinadores - USAID, CIDA y el Instituto del Banco Mundial- que evaluarán el período de desarrollo.
- Por problemas técnicos no fue posible realizar la teleconferencia informativa a cargo del líder del equipo responsable de la evaluación (el Sr. Keith Schulz, USAID). En consecuencia, el Sr. Ulrich reseñó los aspectos clave de la evaluación según su entendimiento, indicando que los miembros del Comité Ejecutivo podrán ser entrevistados y que una de las áreas clave de interrogación posiblemente sea su posición respecto del enfoque de la organización hacia el logro de resultados de los programas a ser puestos en práctica.
- En respuesta a las preguntas referentes al enfoque de los evaluadores, el Sr. Ulrich comentó que posiblemente su objetivo sea, entre otros, confirmar las conclusiones detalladas en la Autoevaluación de la GOPAC (provista a todos los miembros del Comité Ejecutivo como parte del material informativo de la reunión, véase el Anexo #?), que posiblemente se abordarán las cuestiones financieras y que el Comité Ejecutivo deberá contemplar la posibilidad de analizar los hallazgos de la evaluación externa como parte de su planificación estratégica.
- La GOPAC también se ha comprometido a contar con un órgano de fiscalización en el marco de sus Programas Mundiales para los próximos tres años. En esencia, este órgano informará a los miembros (así como a los patrocinadores y socios) los resultados de su labor.

- Moción: SE LE DARÁ GRAN PRIORIDAD A LA ACTIVIDAD DE FISCALIZACIÓN, LA CUAL SE ESTRUCTURARÁ, EN LA MEDIDA DE LO POSIBLE, TOMANDO EN CUENTA EL PLAN DE ACCIÓN Y LA LISTA DE COMPROBACIÓN DEL GTM-CNUCC. (Aprobada por unanimidad)
- Moción: QUE LA GOPAC RESPONDA EN FORMA POSITIVA A LA EVALUACIÓN EXTERNA E INFORME AL EQUIPO EVALUADOR QUE TENDRÁ EN CUENTA SUS RECOMENDACIONES COMO PARTE DE LA ESTRATEGIA EVOLUTIVA DE LA ORGANIZACIÓN. (Aprobada por unanimidad)

# VII. SECCIONES REGIONALES<sup>2</sup>

- El Director General informó al Comité Ejecutivo acerca de la posibilidad de fortalecer la sección regional de América Latina y los desafíos que enfrentan los parlamentarios del sudeste de Europa que intentan formar una sección en dicha región. También destacó que el Senador Destexhe de Bélgica, Presidente interino de la sección de Europa Occidental, manifestó que no está en condiciones de cumplir con el cargo de Presidente de esta sección por falta de tiempo.
- Los miembros analizaron entonces la posible estrategia a seguir con miras a cumplir la intención del Presidente de que la GOPAC cuente con 4 secciones adicionales con planes ya en marcha en la próxima Conferencia de la GOPAC programada para principios de 2011.
- El Presidente solicitó:
  - a) que el Secretariado suministre al Comité Ejecutivo evaluaciones periódicas del desarrollo de la Sección Regional en relación con este objetivo; y
  - b) al Director General y al Secretariado hacer un seguimiento con los líderes del Reino Unido para ayudar a ampliar la sección europea; y
  - c) al Director General y al Secretariado que trabajen en conjunto con la sección de América Latina para brindarles mayor asistencia con el objeto de realizar un evento regional dentro de los próximos diez meses.
- El Sr. Timilsina destacó que la Conferencia Internacional contra la Corrupción (IACC) de 2010 tendrá lugar en Bangkok y sugirió que la SEAPAC y la GOPAC podrían tener un papel protagónico, lo cual facilitaría el fortalecimiento de esta sección regional.
- Moción: QUE EL COMITÉ EJECUTIVO DE LA GOPAC APOYE EL COMPROMISO DEL PRESIDENTE DE FORMAR CUATRO SECCIONES REGIONALES ADICIONALES PARA LA PRÓXIMA CONFERENCIA MUNDIAL E INSTRUYA AL DIRECTOR GENERAL A DESARROLLAR UNA ESTRATEGIA PARA ALCANZAR ESTE OBJETIVO. (Aprobada por unanimidad)

Se levanta la sesión hasta el día siguiente.	
--	--

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Véase el Anexo #? con la nota informativa.

# Miércoles 17 de junio de 2009

#### VIII. El Presidente de la GOPAC declara abierta la reunión

- Bienvenida al Senador Calvo (Bolivia).
- El Dr. Al Sane informó al grupo sobre la reunión mantenida con la Secretaria de Asuntos Extranjeros de México, Embajadora Patricia Espinosa Cantellano. La Embajadora Cantellano expresó su apoyo para que México sea anfitrión de la Conferencia Mundial de la GOPAC de 2011 y se comprometió a trabajar en pos de dicho objetivo.

**NOTA:** En este punto el Comité Ejecutivo se constituyó en Junta Directiva a fin de brindarle al Comité Ejecutivo la potestad de presentar el próximo punto del orden del día. Se verificó la existencia de quórum. En consecuencia, la Junta Directiva consideró una única moción;

- John Williams presentó la siguiente moción: QUE LA JUNTA DIRECTIVA DE LA GOPAC DELEGUE AL COMITÉ EJECUTIVO LA FACULTAD DE TOMAR FONDOS EN PRÉSTAMO AFIANZADOS POR ACTIVOS DE LA ORGANIZACIÓN
- El Sr. Cullen secundó la moción.
- La moción fue aprobada.

# IX. POTESTAD DE LA GOPAC DE TOMAR FONDOS EN PRÉSTAMO (reconstituida como Comité Ejecutivo)<sup>3</sup>

- John Williams presentó la siguiente moción: EL COMITÉ EJECUTIVO PODRÁ
   DELEGAR DICHA AUTORIDAD AL DIRECTOR GENERAL Y AL SECRETARIO DEL
   COMITÉ EJECUTIVO SIEMPRE QUE ÉSTOS ASESOREN AL COMITÉ EJECUTIVO
   SOBRE LOS DETALLES DEL PRÉSTAMO Y SU FECHA DE CANCELACIÓN.
- El Sr. Ulrich informó al Comité Ejecutivo que el Secretariado de la GOPAC estaba enfrentando una seria crisis de liquidez, razón por la cual no se habían pagado los salarios de ciertos miembros del plantel. Advirtió que la situación no se debía a la falta de fondos sino a los serios retrasos en los ingresos de fondos motivados por los plazos de reembolso de gastos de los patrocinadores y las recientes demoras en la recepción de los estados financieros de las organizaciones a cargo de la contabilidad financiera de la GOPAC
- La moción fue aprobada por unanimidad.
- El Sr. Cullen consultó acerca de la necesidad de contratar un seguro de responsabilidad para los miembros de la Junta Directiva en caso de adoptarse medidas en relación con esta moción. El Sr. Ulrich manifestó que el Secretariado estudiará este requisito e informará el resultado al Comité Ejecutivo.

5 | Página

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Véase el Anexo #? con la nota informativa.

# X. PROPUESTA REFERENTE A POLÍTICA SOBRE LOS GÉNEROS<sup>4</sup>

- La Sra. Meaghan Campbell, Coordinadora de la GOPAC, presentó los antecedentes relacionados con una propuesta en materia de Política sobre los Géneros para la GOPAC. Los patrocinadores de la GOPAC exigen que la organización adopte una política o estrategia de género. La GOPAC siempre ha tenido un criterio de apertura hacia ambos géneros y la organización ha fomentado permanentemente la participación equitativa. La Sra. Campbell destacó asimismo que la Política sobre Géneros no constituiría un intento para que la GOPAC fomente la mayor participación femenina en el parlamento o brinde capacitación para las mujeres parlamentarias. Por el contrario, la política propone lo siguiente:
  - a) que los Secretarios de los grupos de trabajo mundiales consideren las consecuencias referentes a cuestiones de género en sus trabajos y productos para los grupos de trabajo mundiales.
  - b) que el Secretariado de la GOPAC publique una página de Internet dirigida a los miembros que contenga información referente a cuestiones de género
  - c) la creación de un grupo consultor que asesore a la Junta Directiva respecto de la existencia de obstáculos para el ingreso de mujeres en calidad de miembros
  - d) representación mínima en la Junta Directiva de la GOPAC
- El Dr. Al Sane propuso que el comité consultor sea liderado por Mary K. King, quien aceptó gustosamente la propuesta.
- John Williams presentó la siguiente moción: QUE MARY K. KING SEA
   DESIGNADA PRESIDENTE DE UN COMITÉ CONSULTOR SOBRE CUESTIONES DE
   GÉNERO QUE ASESORARÁ AL COMITÉ EJECUTIVO DE LA GOPAC EN RELACIÓN
   CON CUALQUIER OBSTÁCULO AL INGRESO DE MUJERES A LA ORGANIZACIÓN
   GOPAC.
- La moción fue aprobada por unanimidad.
- John Williams también propuso: QUE EL SECRETARIADO DE LA GOPAC DISEÑE Y PUBLIQUE UNA PÁGINA INFORMATIVA SOBRE GÉNERO Y CORRUPCIÓN EN EL SITIO WEB DE LA GOPAC.
- La moción fue aprobada por unanimidad.
- John Williams asimismo propuso: QUE LOS MIEMBROS DE LOS GRUPOS DE TRABAJO MUNDIALES DE LA GOPAC INCLUYAN LAS CUESTIONES DE GÉNERO EN EL ALCANCE DE SU ANÁLISIS Y LABOR DENTRO DE CADA GRUPO DE TRABAJO MUNDIAL.
- La moción fue aprobada por unanimidad.
- El Sr. Cullen también presentó la siguiente moción: **QUE EL COMITÉ EJECUTIVO INSTRUYA AL SECRETARIADO MUNDIAL FORMULAR UNA RESPUESTA A LA**

-

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Véase el Anexo #? con la nota informativa.

# NECESIDAD DE DETERMINAR UNA CUOTA PARA LA JUNTA DIRECTIVA DE LA GOPAC, OBTENER UNA OPINIÓN E INFORMAR AL COMITÉ EJECUTIVO PARA EL 31 DE AGOSTO DE 2009.

• La moción fue aprobada por unanimidad.

# XIII. POLÍTICA DE COMPRAS<sup>5</sup>

- El Sr. Ulrich presentó una política de compras para la organización y advirtió que existía cierta urgencia en este asunto dado que la USAID estará realizando una auditoría en la GOPAC y se requiere una política de compras para el financiamiento sostenido de la organización.
- El Sr. Cullen solicitó que se modifique la política mediante el agregado de la siguiente disposición "todos los servicios y suministros por valor superior a \$25 000 requerirán la aprobación del Comité Ejecutivo".
- El Sr. Williams propuso: LA APROBACIÓN DE LA POLÍTICA DE COMPRAS DE LA GOPAC POR PARTE DEL COMITÉ EJECUTIVO, CON LA SIGUIENTE MODIFICACIÓN: "TODOS LOS SERVICIOS (SALVO PERSONAL Y CONSULTORES) Y SUMINISTROS POR VALOR SUPERIOR A \$25,000 REQUERIRÁN LA APROBACIÓN DEL COMITÉ EJECUTIVO".
- La moción fue aprobada por unanimidad.

# XIV. INSCRIPCIÓN DE LA GOPAC COMO EMPLEADOR<sup>6</sup>

- El Sr. Ulrich presentó una nota en la que se propone inscribir a la GOPAC como empleador, destacando que:
  - -La GOPAC tendría que cumplir los requisitos mínimos de la ley laboral de Ontario (Canadá) en materia de beneficios. Dichos requisitos son el seguro de trabajo (EI), el plan jubilatorio canadiense (CPP) y las asignaciones por vacaciones.
  - -Aquellos miembros del plantel de la GOPAC que deseen pasar a ser empleados de la GOPAC no representarían un costo adicional para la organización, dado que su salario neto se ajustaría a fin de cumplir con este criterio.
  - -Esta modificación permitiría contar con la mejor combinación entre un empleador a mayor plazo y un consultor de plazo más breve.
- El Sr. Cullen consultó acerca de los riesgos que surgirían para la organización y la Junta Directiva en relación con el despido de empleados. El Comité Ejecutivo instruyó al Secretariado informar acerca de las responsabilidades y riesgos para la Junta Directiva en caso de juicios por despido arbitrario.
- Moción: QUE LA GOPAC SE INSCRIBA COMO EMPLEADOR
- La moción fue adoptada por unanimidad.

# XV. ESTADOS FINANCIEROS AUDITADOS<sup>7</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Véase el Anexo #? con la nota informativa.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup>Véase el Anexo #? con la nota informativa.

- La Sra. Campbell presentó los estados financieros auditados para 2007-2008.
- El Sr. Cullen presentó dos mociones. La primera moción es la siguiente:
   QUE EL COMITÉ EJECUTIVO DE LA GOPAC AUTORICE AL SECRETARIADO DE LA
   GOPAC A CONTRATAR A PRICEWATERHOUSECOOPERS PARA REALIZAR LA
   AUDITORÍA GENERAL DE 2008-2009.
- La moción fue aprobada por unanimidad.
- La segunda moción fue la siguiente: QUE EL COMITÉ EJECUTIVO DE LA GOPAC
   APRUEBE LOS ESTADOS FINANCIEROS AUDITADOS PARA 2007-2008 TAL COMO
   FUERON PRESENTADOS POR EL TESORERO DE LA GOPAC.
- La Sra. King mencionó que los estados financieros auditados aún contenían la leyenda "borrador".
- La Sra. Campbell aseguró al Comité Ejecutivo que las cifras de la auditoría permanecerían inalteradas en la versión final y solicitó que la auditoría fuera aprobada tal como fue presentada.
- Moción: QUE EL COMITÉ EJECUTIVO DE LA GOPAC APRUEBE LA VERSIÓN BORRADOR DE LOS ESTADOS FINANCIEROS AUDITADOS PARA 2007-2008 TAL COMO FUERA PRESENTADA POR EL TESORERO. UNA VEZ QUE ESTÉ LISTA LA VERSIÓN FINAL DE LOS ESTADOS FINANCIEROS, EL SECRETARIADO DE LA GOPAC LA PRESENTARÁ ANTE EL COMITÉ EJECUTIVO.
- La moción fue aprobada por unanimidad.

# XVI. PRÁCTICAS SOBRE LA COMPOSICIÓN DE LOS MIEMBROS<sup>8</sup>

- El Sr. Ulrich presentó una nota informativa referente a las Cuestiones sobre los Miembros que enfrenta la GOPAC. Entre estas cuestiones se encuentran las siguientes: Códigos de Conducta, Parlamentos en Calidad de Miembros y Cotizaciones de los Miembros.
- Surgió un debate en torno a cuál sería la mejor manera, considerando los recursos del Secretariado de la GOPAC, de recabar información sobre los miembros y lograr que los miembros suscriban un Código de Conducta simplificado.
- El Secretariado de la GOPAC acordó redactar una solicitud de admisión y un código de conducta para su consideración por parte del Comité Ejecutivo para fines de agosto de 2009.
- El Comité Ejecutivo acordó no cobrar cotizaciones a los miembros en esta oportunidad en vista de la importante carga administrativa que ello conlleva.

# XVII. GRUPOS DE TRABAJO MUNDIALES<sup>9</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Véase el Anexo #? con la nota informativa.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup>Véase el <mark>Anexo #?</mark> con la nota informativa.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Véase el Anexo #? con la nota informativa.

- El Sr. Cullen brindó un informe sobre los avances realizados por el Grupo de Trabajo Mundial sobre la Lucha contra el Lavado de Dinero. Destacó que el GTM enfrenta ciertos desafíos en términos de financiamiento, no obstante lo cual sigue adelante con su trabajo. Se han presentado propuestas al Banco Mundial y al FMI que dieron lugar a ciertas manifestaciones positivas en el sentido de que el Banco Mundial financiaría la propuesta de capacitación de parlamentarios respecto de los centros financieros internacionales.
  - •Moción: Que, en vista de las restricciones en materia de financiamiento, la implementación de la posición de principio sobre inmunidad parlamentaria pase al ámbito del grupo de trabajo mundial sobre ética y conducta parlamentaria y que la labor del grupo de trabajo sobre recursos extractivos y transparencia pase al ámbito del grupo de trabajo sobre fiscalización parlamentaria.
  - La moción fue aprobada por unanimidad.
- El Dr. Al Sane solicitó que el Secretariado de la GOPAC elabore un informe de gestión ordinaria tendiente a comunicar al Comité Ejecutivo los últimos avances realizados por todos los grupos de trabajo mundiales.

XVIII.	Se procede a la clausura la reunión.		
	Martin Ulrich	Mary K. King	
	Secretario Ejecutivo de la GOPAC	Secretaria del Comité Ejecutivo de la GOPAC	